

令和5年度

# 2月号 愛らぶ友～境谷だより～



令和6年2月1日発行  
京都市立境谷小学校  
校長 山野 真里子

節分といえば鬼。「鬼は外、福は内」…と豆をまいて「鬼」を追い払いますよね。でも、その鬼に色の違う5種類の鬼がいることはご存知でしたか?

「5色の鬼」は仏教における「煩惱」、すなわち「心穏やかに過ごすには、心に蓋をしている5つの煩惱を外しなさい」という「五蓋(ごかい)」の教えからきているそうです。そのため、豆まきの仕方や効能にも言い伝えがあります。ぜひ、自分の煩惱に合わせた豆まきを行ってみてください。

【赤鬼】(貪欲、欲望、渴求)は、人間の悪い心の象徴。豆をぶつけることで、自分の中の悪い心が取り除かれる。

【青鬼】(瞋恚、悪意、憎しみ、怒り)は、貧相の自分自身に豆をぶつけることで、福相・福德に恵まれる。

【緑鬼】(惛沈睡眠、倦怠、眠気、不健康)は、不摂生を反省して体を健康に保つことを自分に言い聞かせながら豆をぶつけると良い。

【黒鬼】(疑、愚痴、疑いの心)は、豆をぶつけることで、卑しい気持ちを追い払い、平穡を願う。

【黄鬼(白鬼)】(掉挙悪作、心の浮動、後悔、甘え、我執)は、豆をぶつけることで自己中心的な考えを反省し、公平な判断ができるようになる。

注) 諸説あります。

## 愛らぶ昔遊び～ゲストティーチャーと楽しむ体験活動～

1月22日(月)に、1年生の生活科の学習で地域の方々をゲストティーチャーに招いて、「昔遊び」を行いました。こま・けん玉・おはじき・お手玉・あやとり・羽子板の遊び方を教えていただきました。

1年生の子どもたちは昔遊びに親しみ、2時間たっぷり楽しむことができました。なかには、学童で練習したりおじいちゃんおばあちゃんに教えてもらったりした経験から、「先生!見て!手のせができるよ。」「お正月に羽子板で遊んだよ。」などと満面の笑みで伝えてくれる姿も見られました。

学習後、地域の方々との会話で今日の子どもたちの遊ぶ様子が話題にあがりました。最近は、家に帰ってゲーム、YouTubeやTikTok

など情報機器で遊ぶ子が多いです。なかなか屋外で遊ぶことがなく、子どもたちの体力にも影響しています。寒いからと言って家に閉じこもって遊ぶばかりではなく、外に

出て体を動かせるよう家庭でも声をかけてみてください。そして、寒さ負けない体づくりにも挑戦してみてください。



## 【2月行事予定】

日	曜	学校行事	その他
1	木	児童朝会	さざんか読書週間
2	金	【1年】給食終了後 13:20 下校 【わ・3・4・5年】5K終了後下校	放まなび
3	土		
4	日		
5	月	【4~6年】クラブ活動 6K	放まなび
6	火	校内研修会のため給食終了後 13:20 下校	
7	水	半日入学・入学説明会 【全】給食終了後 13:20 下校	
8	木		学校運営協議会
9	金	学校安全・保健の日	放まなび
10	土		
11	日	建国記念の日	2月 京キッズRUN
12	月	振替休日	
13	火		部活動
14	水	作品展準備・搬入 (体育館使用不可～19日前)	放まなび
15	木	【全】作品展 【全】授業参観・懇談会	
16	金	【全】作品展 【全】5K終了後下校	
17	土		
18	日		
19	月	【5・6年】委員会活動 6K 作品搬出	放まなび
20	火		部活動
21	水	【6年】卒業遠足(市内めぐり) 【1~5年】たてわり活動	放まなび
22	木		
23	金	天皇誕生日	
24	土		
25	日		
26	月	【5・6年】SAKAIDANI FESTIVAL 係活動 6K 【6年】制服納品 15:30~16:30(会議室)	古紙回収 放まなび
27	火	【わ】科学C学習	
28	水	【6年】卒業遠足(市内めぐり) 予備日	放まなび
29	木	SAKAIDANI FESTIVAL23 前日準備	古紙回収予備日



## 愛らぶ翔平～グローブにこめられた思い～

最近話題となっている大谷翔平からのグローブが境谷にも届きました。大谷翔平選手のことが大好きな校長先生が朝会でグローブを紹介されました。

3つのグローブは、各学年の子どもたちが触れることができるように、まずは、順番にまわして紹介します。また、そのグローブの使い道を教職員で話し合っています。

「みんながいつでも見られるように飾ろう。」「グローブを使ってキャッチボール週間をしよう。」などとアイデアが出ています。境谷小学校の子どもたちに、大谷翔平選手の愛が伝わるような企画を考えているので、楽しみに待ってください。



## 愛らぶ学び愛～リーダー力向上～

境谷小学校では、つける資質・能力を「問題解決力～向き合う力・伝え合う力・行動する力～」と設定し、算数科を中心とした校内研究を進めています。自ら課題を見つけ、互いに思いを交流し合うことで、学習の見通しをもち、より良い考えを導き出そうとする姿を目指しています。

その研究の成果を発表する研究発表会が1月26日に行われました。授業を公開した学年の子どもたちの様子を見ると、どの子も熱心に取り組んでいる姿が見られました。令和5年度も残りわずかではありますが、教職員も授業力向上を目指し取り組んでいきます。



異学年交流「たてわり活動」では、たてわりカップが行われました。今回は、大縄跳びでした。児童会の子どもたちが中心になって企画や進行を務めてくれました。どのグループも優勝を目指し、チーム一丸となって一生懸命に跳んでいました。なかには、「自分たちのチームの仲間に『がんばれ！』」「もう少し真ん中で跳ぶどうまくいくよ。」などあたたかい声援も聞こえてきました。5月たてわり活動を始めたころは、緊張した様子が見られましたが、今では互いに声を掛け合えるようになってきています。高学年の子どもたちは、リーダーシップもとれるようになってきて、低学年の子どもたちは安心した表情が見られます。

**愛は 未来を 創る  
～Love creates the future～**

### 愛らぶ野球

メジャーリーガー、大谷翔平です。  
この手紙は、このたび私が「学校に通う子どもたちが野球に興味を持つてもらうために立ち上げたプロジェクト」をご紹介するためのものです。  
それ以上に私は、このプロジェクト次の世代に夢を与え、男づくるためのシードとなることを望んでいます。  
私は野球人です。私が実現した人生を送る機会を与えてくれた大谷翔平だからです。  
このグローブは学校で互いに共有し、野球を楽しんでもらうために、私からのこの個人的なメッセージを学校の生徒たちに伝えていただければ幸いです。この機会に、グローブの喜顔をさせていただけることに感謝いたします。皆さんの益々の発展をお祈り申し上げます。

## 愛らぶ学び愛～授業力向上～

京都市では、子どもを健やかにはぐくむ社会を目指し、市民共通の行動規範と京都市では、子どもを健やかにはぐくむ社会を目指し、市民共通の行動規範として、「子どもを共にはぐくむ京都市民憲章」を平成19年に制定しています。子どもの命と健やかな成長を最優先させるために、大人として何をすべきかを共に考え、行動する市民の輪を、さらに広げていけたらと思います。

## 京都はぐくみ憲章

～子どもを共に育む京都市民憲章～



わたくしたちは、

- 子どもの存在を尊重し、かけがえのない命を守ります。
- 子どもから信頼され、模範となる行動に努めます。
- 子どもを育む喜びを感じ、親も育ち学べる取組を進めます。
- 子どもが安らぎ育つ、家庭の生活習慣と家族の絆を大切にします。
- 子どもを見守り、人と人が支え合う地域のつながりを広げます。
- 子どもを育む自然の恵みを大切にし、社会の環境づくりを優先します。

### 【お知らせ】

○2月15日（木）は今年度最後の参観授業・懇談会です。子どもたちの1年間成長した姿を、どうぞご参観ください。また、併せて懇談会も行いますので、ご参加いただきますようよろしくお願いします。参観・懇談会の詳細は、後日改めて配布します。

○2月15日（木）、16日（金）に体育館で子どもたちの図工などで作成した作品を展示します。保護者の方は9時から17時に鑑賞していただけます。子どもたちが一生懸命に作った作品を、ぜひご鑑賞ください。自動車・バイクでのご来校は、ご遠慮ください。また、防犯上、PTAの保護者証をご持参ください。

○2月26日（月）の15:30～16:30に、洛西中学校の新中学1年生の制服の引き渡しを会議室にて行います。ご予定ください。

### 【3月の主な予定】

- |   |                                      |
|---|--------------------------------------|
| 1日（金）SAKAIDANI FESTIVAL23                   | 12日（火）お別れ部活動（タグラグビー）<br>※バレー・バスケットなし |
| 4日（月）【4～6年】クラブ活動年間ふり返り<br>【5・6年】委員会活動年間ふり返り | 18日（月）卒業式通し練習                        |
| 5日（火）お別れ部活動（バレー・バスケット）<br>※タグラグビーなし         | 21日（木）卒業式リハーサル<br>【全】給食終了            |
| 7日（木）6年生を送る会                                | 22日（金）【6年】卒業式                        |
| 8日（金）町別児童集会5K集団下校                           | 25日（月）修了式<br>【全】午前中授業                |
|   | 28日（木）離任式                            |

五月 爱 境谷

子どもたちの学校での Lovely な様子は、HP を通じて随時配信していきます。  
こちらをどうぞご覧ください。

